

## Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, Michelle Bachelet Jeria, en Radio y Canal Santa María de Coyhaique (Javier Verdejo y Hugo Araya) (SÓLO REGISTRO)

Coyhaique, 27 de mayo de 2016

**Pregunta:** Presidenta, quiero partir por un tema nacional, antes de entrar en los temas regionales. Un día bastante complejo se vivió ayer, entiendo que dio un punto de prensa, hecho a raíz de las declaraciones emanadas en la Revista Qué Pasa.

¿Cómo vivió usted esta situación? ¿Qué es lo que pretende hacer también después de estas transcripciones reveladas que dicen que, de hecho la misma publicación dice que no están confirmadas?

**Presidenta Bachelet:** Bueno, a mí, francamente me parece que es inaceptable que no se verifique, que no se chequee información, se publique, porque lo que hace es afectar la honra de las personas.

Sin embargo, yo quiero decir que no tengo nada que ocultar, yo dije con claridad que todo esto es falso, es mentira, es una canallada, es una infamia.

No descarto dije ayer, y no lo descarto; es muy raro lo que se dice ahí que hay aquí otro tipo de situaciones, que no voy a definir hoy día porque estamos estudiando para ver qué es lo que justamente hay detrás de esto. Y, sin duda, también le he pedido a abogados que analicen si hay acciones legales que correspondiera llevar adelante.

Porque, fíjese, yo creo que uno, muchas veces, ve información que no es verídica, pero uno no va a estar todos los días, frente a distintas cosas del Gobierno o personas, no va a estar todo el día diciendo "mire, eso no es verdad" "eso es verdad" y "no es verdad", pero yo



creo que hay límites para las cosas. Y yo creo que basta de mentiras que realmente afectan la honra de las personas.

Entonces, a mí me ha parecido indignante, indignante, pero por otro lado, yo soy una persona que no pierdo la cabeza con rapidez y, por lo tanto, estamos analizando cuáles son los cursos de acción más adecuados.

Pregunta: ¿Presentará las acciones legales?

**Presidenta Bachelet:** Estamos revisando cuál va a ser la decisión y cómo lo vamos a hacer. Y cuando tomemos la decisión, no lo vamos a anunciar sino que vamos a ejercerla.

**Pregunta:** Perfecto. Partimos con temas regionales, Hugo.

Perfecto. Presidenta, usted cuando vino la primera vez en este segundo mandato, anunció el PZE (Plan de Zonas Extremas) que está en plena marcha y anunció también la creación de una universidad regional, que también ya está funcionando, parte con carreras el próximo año.

Cuando uno ve la marcha de estos compromisos con el territorio, me imagino que hay un nivel de satisfacción bastante grande, ¿lo siente usted también como mandataria, el haber creado este instrumento de inversión especial para un territorio especial como éste?

**Presidenta Bachelet:** Mire, para mí, ése era un compromiso muy importante, porque yo, en múltiples ocasiones, primero, como asesora del Ministerio de Salud, luego como ministra de Salud, en Defensa, después como candidata la primera vez, Presidenta, en fin, candidata la segunda vez, he venido a esta región, he estado en las zonas extremas.

Y he sentido, por un lado, la sensación de abandono que muchas veces las regiones tienen porque, sumado a las dificultades objetivas,



geográficas, climatológicas, en una región que es maravillosa por un lado, pero parte de la belleza espectacular genera desafíos de conectividad importantes, terrestres, marítimas, aéreas. Y, por lo tanto, para mí era claro mi compromiso de que teníamos que invertir fuertemente, haciéndonos cargo de estas problemáticas. Y también apoyando, naturalmente, el desarrollo productivo, el desarrollo social de las personas.

Entonces, claro, se identificaron un conjunto de proyectos en que hay distintos grados de avance, hay proyectos que ya están en ejecución, hay otros que están en etapas en licitación, hay otros que están en etapas de diseño, pero de verdad que yo creo que van a mejorar sustantivamente las condiciones.

Ahora, lo que yo siempre quisiera es que avancemos más rápido, y vamos a hacer todo lo posible.

Y en términos de la universidad, justo tuve ocasión de conversar ahora en la Escuela Pedro Quintana Mansilla, con la rectora. Bueno, hablamos brevemente, estoy muy contenta que a partir del 2017, se puedan iniciar estas 10 carreras; tenemos el terreno, tendremos que construir una universidad pero la universidad va a partir, aunque sea arrendando, porque el edificio no es la universidad, la universidad es toda la capacidad, los profesores.

Y también vamos a partir a finales de este año, empezar a trabajar en lo que va a hacer, en el futuro, un próximo Centro de Formación Técnica Estatal, que va a depender de la Universidad de Aysén.

Entonces, yo siento que éstas son cosas importantes, porque -bueno, ustedes lo saben mejor que yo- los chiquillos tenían que irse a estudiar afuera, eso es caro, muchas familias no podían. Y si sumamos la gratuidad universitaria, que en este momento los datos que me dan es que hay 800 alumnos de esta región que están estudiando educación superior de manera gratuita, esperamos el próximo año ampliar matrículas —digamos, gratuidad- hacia chiquillos que estudian en



institutos profesionales, en CFT, que muchas veces son la gente con menos ingresos.

Porque queremos que la educación de verdad sea una fuente de desarrollo, de oportunidades. Venimos de la escuela, donde entregamos a los chicos de 7° básico los computadores, que tienen además Internet gratuito por un año.

Entonces, estamos haciendo un esfuerzo muy grande en la Reforma Educacional, de manera que la Educación sea un derecho, por un lado, y un derecho que realmente lo podamos asegurar a lo largo y ancho de nuestro país.

Así que, satisfecha de eso, pero esperando que sigamos avanzando, para que la gente de Aysén pueda vivir mejor.

**Pregunta:** Claro, usted, Presidenta, menciona lo difícil que es llegar, la falta de conectividad de nuestra Región de Aysén, mejorada por supuesto ahora con la unión con Magallanes, a través del Transbordador "Crux Australis", por primera vez, se une Chile por Chile, un gran desafío ya cumplido.

Pero me imagino que uno también de los ejes centrales es cómo también descentralizar las decisiones políticas, y en eso ha sido también un compromiso de su Gobierno.

Presidenta Bachelet: Sí, efectivamente.

**Pregunta:** El poder elegir al gobernador regional, ya no intendente. Y hay mucha gente que ve que esto no avanza con la rapidez que quizás quisiéramos en la región.

**Presidenta Bachelet:** Sí, ahora yo quiero contarle que ya se votó en general, se aprobó en general, la elección directa de los intendentes, y ahora la próxima semana, en la Comisión de Gobierno Interior en el



Senado, se va a la discusión en particular. Y naturalmente que siempre hay distintas opiniones sobre algunos temas específicos.

Esto es como la "obra gruesa del Gobierno", la "obra gruesa" del proyecto está bastante asentada, pero todavía tenemos discusiones en algunos temas. Por ejemplo, cómo se elige el gobernador regional, en el sentido de imagínense que vayan 5 candidatos y ninguno saca 50+1. Entonces, cómo hacemos, porque en el sistema, cuando uno elige un Presidente, hay segunda vuelta. Entonces, aquí hay gente que cree que tiene que haber segunda vuelta y gente que cree que no debe haber segunda vuelta. Si usted me pregunta a mí, ésta es una cosa inédita en Chile, contar con lo que hoy día serían los intendentes, electos directamente por la gente va a ser nuevo.

Y, por tanto, yo creo que esa autoridad nueva tiene que venir con la fuerza y con las espaldas de contar con una mayoría ciudadana, que no basta con que es el que es más votado. Yo, por ejemplo, estoy por segunda vuelta, pero no todos los senadores están por segunda vuelta. Entonces, estamos mirando ahí, tenemos que ingresar algunas indicaciones para buscar qué acuerdo podemos tener de manera de que efectivamente la persona, hay muchos modelos distintos, rangos, límites que hay en otros países, que podemos buscar.

Pero lo que queremos en el fondo es que la nueva autoridad, que va a ser toda una cosa distinta, lo histórico, lo tradicional, tenga el respaldo necesario. Porque, bueno, le va a tocar asumir y eso cuesta, fíjese, porque todo el mundo reclama contra la centralización, pero cada vez que viene un Presidente, le piden al Presidente todas las cosas en vez de pedírselas al gobierno regional. Entonces, vamos a tener que cambiar también nosotros en la mentalidad centralista por una mentalidad; descentralización significa asumir riesgos y asumir las consecuencias. Y eso me parece muy bien, yo estoy segura, todas las personas pueden cometer errores a nivel central, a nivel provincial, regional o local, pero lo importante es que todos creamos, y yo creo fuertemente en la descentralización.



Yo soy una convencida y tal vez porque yo no he vivido sólo en Santiago, en mi vida, he vivido en Quintero, en Antofagasta, por los papás. Entonces, yo sé la importancia de eso.

Vamos, apenas aprobemos, a seguir con la tramitación de las atribuciones y las funciones de los consejeros regionales y los gobiernos regionales. Estamos descentralizando 3 áreas, se crean 3 divisiones fundamentales: desarrollo productivo, social –siempre se me olvida alguna- se van a descentralizar FOSIS, SERVIU, SERCOTEC, yo creo que INDAP, hay un conjunto de cosas.

Lo otro, súper importante que acabamos de promulgar hace una semana, es la nueva ley vinculada a municipios, que es un cambio, una modernización y profesionalización de los gobiernos locales, donde el 75% de los nuevos contratos tienen que ser de técnicos y profesionales a nivel de los municipios. Porque cada vez, los municipios manejan más recursos, más responsabilidades, donde además mejoran las carreras y los ingresos de los funcionarios; todo esto, un montón de otras cosas que no voy a entrar a detallar.

Y, por cierto, todo implica que a partir del 1° de enero del 2018, van a prácticamente duplicar o más su presupuesto, para que puedan atender mejor las necesidades de la gente. Pero, además, van a poder mirar su propia planta y sus propios programas para adecuarse a la realidad especifica. Porque Coyhaique no tiene las mismas características que Lago Verde, por ejemplo, o que Puerto Cisnes, o que La Junta, en fin. Entonces, la verdad es que a mí me dijo uno de los dirigentes de los funcionarios municipales, me dijo "Presidenta, éste es el acto más descentralizador que usted ha hecho, al darle este poder al gobierno local". Y yo creo que ésa es una buena noticia.

**Pregunta:** Esas variadas miradas que hay respecto a cómo se elige, si hay segunda vuelta o no, ¿tienen que ver con decisiones ideológicas de los senadores, Presidenta? ¿O hay también algún nudo administrativo que va más allá de la militancia de cada legislador que tenga que decidir finalmente?



**Presidenta Bachelet:** Mire, hay distintos tipos de argumentación, desde decir "mire, es mucho costo hacer dos procesos electorales, basta con que tenga mayoría".

Lo que sucede es que yo no sé si ése es el caso, pero cuando yo fui candidata, éramos 9 candidatos, si hubieran sido los 9 candidatos a gobernador regional, es complejo, porque puede que nadie alcance un porcentaje muy alto. Y, por tanto, el problema que hemos visto en otros países es que la gente es cuestionada por los que pierden, "no tiene la representatividad, sólo tiene—no sé- tantos puntos más que yo". Entonces, yo siento que tenemos que buscar.

Cada vez que hay un nuevo sistema y estamos dando un salto a darle más poder a las regiones, ojalá que la fórmula que encontremos —y estamos disponibles para mirar fórmulas en las que a lo mejor no tenemos experiencia pero que funcionan en otros lados- permita que haya más tranquilidad en el sentido de que no necesariamente se pasa a segunda vuelta si es que tiene una diferencia de tantos puntos, por ejemplo, con el otro, que eso funciona en algunos países, que se evita como le llaman "el balotaje" cuando hay una diferencia de X puntos entre el primero y el segundo, de manera que da una espalda suficiente.

**Pregunta:** Esto también de la descentralización permite una mayor participación ciudadana.

Le pregunto y le consulto por lo siguiente: por ejemplo, acá en la Región de Aysén, hemos tenido una alta oposición ciudadana a la instalación de mega represas, pero aún, desde nivel central, se siente que se sigue perpetuando este modelo de generación eléctrica, por ejemplo, con la aprobación de Central Cuervo, lo que ya empieza a generar también reacciones de la población en contra de este tipo de modelos de generación eléctrica por sobre otros modelos que son las energías renovables no convencionales.



¿Cómo finalmente se toma esta visión de la ciudadanía en Santiago y cómo también se toma la visión de la ciudadanía para poder desarrollar modelos de desarrollo local?

**Presidenta Bachelet:** Lo primero que habría que decir es que todos necesitamos energía. O sea, sin energía no funciona la economía, no funcionan las casas, los chiquillos no pueden hacer las tareas. Es decir, necesitamos energía como país, necesitamos energía.

Lo segundo es que necesitamos energía que sea lo más limpia posible, que sea lo más barata posible y, por tanto, necesitamos distintos tipos de energía.

Ahora, ustedes no están en el Desierto de Atacama, entonces, aquí la energía solar no tiene la misma fuerza y llamémosle "posibilidades" que el Desierto de Atacama, que es el más seco del mundo, que tiene una radiación altísima. Y, por lo tanto, tenemos eso muy bueno, pero tenemos el desafío de cómo mantenemos durante la noche, cuando no hay radiación solar suficiente, la energía.

Entonces, cada área tiene distintos tipos de desafío que estamos mirando. Acá, hubo un movimiento muy importante, "Patagonia sin Represas", que el agua era un elemento natural pero sin duda fue una voluntad de la propia gente de la Patagonia de que no querían mega represas.

Entonces, yo creo que, por un lado, nosotros lo que hicimos fue fortalecer en lo que era la acción en el Sistema de Evaluación de Impacto ambiental -y se está revisando el Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental- y también en todo el sistema el que la voz de la ciudadanía fuera escuchada de mayor proporción.

Pero yo sí creo que como país tenemos que preguntarnos, porque, fíjese, hay cosas que nadie quiere, pero que todos hacemos. Por ejemplo, nadie quiere un vertedero cerca, pero todos generamos basura, un montón de basura; nadie quiere un cementerio cerca pero,



bueno, cuando tenemos que enterrar a nuestros deudos, hay que tener un lugar; muchos no quieren un aeropuerto o un aeródromo cerca, pero cuando hay que salir a distancias largas, se requiere; hay como dos más que son elementos de que nadie quiere cerca, pero todos usamos: una cárcel, nadie quiere una cárcel cerca, pero todos queremos terminar con la delincuencia y que la Justicia, y que los culpables, los delincuentes, sean castigados.

Yo creo que es importante escuchar a los ciudadanos, mucho, yo creo muy fuertemente en eso y por eso que he estado empujando por el Proceso Constituyente, que la gente se auto-convoque en encuentros locales y empiece a discutir cuáles son los derechos y deberes que, por ejemplo, la gente de Aysén crean que son centrales, que son esenciales -porque hay derechos fundamentales y otros derechos que a lo mejor no son tan fundamentales, no es que no sean importantes, pero que a lo mejor la gente los ordena de otra manera-; cuáles son los valores y principios, cómo queremos convivir en sociedad y cuáles son las instituciones, cómo queremos que se organice el Estado y el sistema político.

Entonces, pero frente a estos otros temas, que son controversiales, yo creo que nos hace falta más debate como sociedad; más debate, más información de decir "sí, cómo logramos un justo equilibrio y un justo balance", "yo estoy preocupada por el cambio climático, creo que tenemos que cuidar el medio ambiente, creo que tenemos el tema de las aguas" -un tema principal que tenemos que discutir-, "creo que el tema de los océanos y su protección es un tema central", "la Antártida y su conservación son centrales en el mundo y para Chile". Pero también tenemos que discutir cómo logramos desarrollo sostenible.

Y, a veces, son decisiones complejas, y en ese sentido, en todo lo que usted mencionaba, habitualmente, hay una instancia regional que toma decisiones y algunas pasan a nivel nacional, pero no todas pasan a nivel nacional: hay muchas que quedan en la COREMA como decisión.



Y yo creo que es importante que la gente se organice, participe y haga oír su voz.

**Pregunta:** En el ámbito medio ambiental, precisamente, en su mirada de garantía constitucional, hoy día, Coyhaique está viviendo una situación bastante crítica respecto a la mala calidad del aire. Hemos salido, en distintos titulares, como una ciudad extremadamente contaminada.

Hay un Plan de Descontaminación que partió hace pocos meses, ¿se puede perfeccionar, se puede flexibilizar el contenido, Presidenta, a la luz de que al parecer las medidas no están dando los resultados esperados?

**Presidenta Bachelet:** A ver, yo creo que aquí frente a la contaminación de esta región -y de Coyhaique en particular, porque me imagino que no es igual en La Junta, en Cisne- tenemos factores que podemos manejar nosotros y factores que no podemos manejar.

Yo creo que hay un factor que está afectando no sólo en contaminación sino que en otras áreas, que es el factor del déficit de lluvias: me decían que hay como un 75% de lluvias menos que otros años –bueno, o acumulado en los últimos años-; la falta de vientos adecuados que pueda llevarse lejos esta contaminación y que ha hecho que ustedes hayan vivido con tantos periodos críticos en este último tiempo. Eso no lo podemos controlar: eso, no sé si llama "cambio climático", no sé si se llama "El Niño", no sé cuál es, digamos, la explicación seria sobre eso, puede ser una mezcla de factores, pero eso no es algo que el Gobierno pueda manejar. Entonces, tenemos un hecho específico, concreto, que no depende de lo que podamos hacer.

Sabemos que ésta es una ciudad que tiene los grados de contaminación que tiene. Se desarrolló un Plan de Descontaminación, que tiene como idea fundamental es que aquí hay emisiones muy vinculadas a un uso muy masivo de leña húmeda. Y, por lo tanto, hay un conjunto de medidas que se han buscado tomar, pero que



lamentablemente –y eso yo lo entiendo muy bien- no tienen resultados inmediatos. Algunos pueden tener resultados más rápido, pero hay otros que tienen un resultado un poco más lento.

Sí, el uso de leña seca podría tener un resultado más rápido y por eso va a haber un incentivo a la leña seca; también proyectos para apoyar instancias de secado, o sea, por un lado, apoyar a emprendedores que produzcan y vendan leña seca pero también con todo, llamémosle, un tipo de equipamiento que permita que eso sea una realidad.

Estamos por los subsidios y lo que es el recambio de calefactores: eso también es importante, son calefactores que van a poder usar distinto tipo de fuentes de energía, algunas que son más contaminantes que otras, pero en general todas ellas -que estamos pensando- menos contaminantes que la situación actual.

Está una cosa que es esencial en todas partes, que es todo el apoyo, creo que son 7 mil viviendas con apoyo para aislación térmica. Eso es importante tanto por la mantención del calor, y yo he estado en lugares donde se han hecho estos proyectos y es extraordinario. No voy a decir, lo he visto en Santiago y no aquí, así que, no quiero decir que lo que yo voy a decir acá corra para acá en el sentido siguiente: que hemos ido a departamentos antiguos, que se han mejorado, se ha hecho asolación térmica y que en invierno las personas —en Santiago, no estoy hablando de acá- no han tenido que prender la estufa o la prenden un ratito porque se mantiene con vidrios de termo panel. Un conjunto de cosas.

Pero también, no estamos en contra si surgen nuevas ideas, nuevos elementos, llamémosle, tecnológicos que puedan surgir y que tengan resultado de más corto plazo.

El alcalde Huala, por ejemplo, me decía recién que había una especie de filtros que le estaban planteando colocar a los calefactores actuales, que supuestamente reducen las emisiones, pero él dice



"hagamos los estudios para ver si efectivamente reducen las emisiones, porque, entonces, a lo mejor vale la pena invertir en algo que da resultado a más rápido plazo."

Nosotros estamos disponibles a mirar si hay otras alternativas que puedan ser útiles y posibles, pero pasa lamentablemente con estos temas que dependen tanto de la conducta humana, de lo que hacemos todos nosotros, no son de fácil resolución.

**Pregunta:** Claro, desde algunos sectores de grupos de parlamentarios de la región, ha aparecido la alternativa del subsidio eléctrico, pero vivimos en una región en donde la oferta no alcanzaría para suministrar, para calefaccionar las viviendas.

Presidenta Bachelet: Sí, yo lo sé.

**Pregunta:** Y tampoco el mismo sistema facilita la entrada de nuevos actores que pudiesen aportar con más energía limpia, con las características que hemos hablado, para la calefacción.

¿Qué se puede trabajar en eso, desde el Estado, desde el nivel central?

**Presidenta Bachelet:** A ver, nosotros, o sea si hay algo en que en este Gobierno ha avanzado extraordinariamente es en todo tipo de fuentes de generación de energías no convencionales y renovables. No me acuerdo de la cifra exacta, pero creo que hemos duplicado o triplicado. Y cuando terminemos el Gobierno, estamos aspirando a llegar a 40% de la matriz con energías renovables no convencionales.

Pero como le decía, muchas de estas energías, muchas de ellas están más bien en otras zonas de Chile. Bueno, estamos trabajando —pero también ustedes quedan fuera de eso- en la Interconexión del Sistema Interconectado Central y el Sistema Norte, que nos va a permitir dar seguridad energética, bajar costos.



Estamos trabajando, ampliando también, porque aquí hay un problema de producción, de fuente de energía, de generación, pero también hay un problema de transmisión. Con todo esto que estamos generando, si no tenemos también más transmisión, esa generación no va a llegar a ningún lado.

Entonces, estamos con una enorme cantidad de proyectos de generación y transmisión de energía, y estamos abriendo espacios a nuevos actores, tanto en generación como en transmisión.

Ahora, yo entiendo que el ministro Pacheco ha venido, yo ando, de hecho, con la subsecretaria de Energía hoy día, para mirar qué otros elementos en esta región, en ámbitos renovables no convencionales, bueno, el agua, obviamente, "hidro" siempre ha sido una alternativa aunque ha habido una fuerte oposición aquí, siendo que renovable es limpia. Pero si hay otras alternativas, además, que nos permitiera asegurar un mayor suministro energético a un precio razonable y bastante limpio.

Efectivamente, hoy día, las condiciones para que sea la vía eléctrica, no da, hoy día, la capacidad no da. Puede ser algo que se vea para el futuro, pero de todas maneras la electricidad tiene que ser generada en alguna parte. Y, por tanto, eso es lo que hay que trabajar con el gobierno regional y con el Ministerio de Energía.

**Pregunta:** Bien, nos quedan 5 minutos, Javier, y sin duda, Presidenta, que lo que le pasó a Nabila Rifo, marcó un antes y un después: dejó sentado un precedente para que el tema nuevamente se debata en torno a la modificación legal que requiere este tipo de delitos. Después de ella, lamentablemente, hubo otras situaciones en distintas partes que también generaron mucha atención.

Hoy día, usted estuvo con la madre de Nabila: dentro de la intimidad de ese momento, ¿qué nos puede dar como reflexión en torno a ese encuentro y a lo que significó precisamente esta brutal agresión en contra de esta mujer coyhaiquina?



Presidenta Bachelet: Nuestra visita privada con la ministra Pascual y el intendente a la señora Noelia tenía como sentido fundamental, por un lado, de abrazarla, porque yo sé lo duro que ha estado pasándolo, lo difícil, para toda la ciudad, y constatar que el acompañamiento que se haya hecho hasta ahora, se ha ido respondiendo a lo que la familia necesita.

Contarle, aunque ella ha estado en permanente contacto con la prima que está acompañando a Nabila, pero también contarle nosotros noticias del equipo médico, de cómo ha ido evolucionando y decirle a ella también que aquí se va a generar familiarmente una situación nueva, compleja, y que nosotros vamos a estar ahí, apoyando. Apoyando, desde el punto de vista de sus condiciones de habitabilidad, que requieren ser mejoradas, apoyando en que el nieto más chiquitito pueda entrar a un jardín infantil, para que pueda tener esa atención. En fin, múltiples cosas de esa naturaleza.

Pero frente a lo sucedido con Nabila Rifo, la verdad es que esto nos ha conmocionado a todos, nos ha conmocionado. Siempre me conmociona cualquier hecho de violencia contra la mujer, cualquier femicidio o femicidio frustrado, pero acá la brutalidad del hecho es algo que francamente nos ha dejado a todos completamente shockeados y nos ha comprometido a seguir trabajando en conjunto.

Nosotros estamos trabajando la violencia contra la mujer, no sólo desde el SERNAM, con las policías, aquí hay una Mesa desde marzo que está trabajando la PDI, Carabineros, la Unidad contra la Violencia del SERNAM y la Justicia, para mirar cómo logramos que este tipo de hechos no vuelvan a repetirse.

Hemos estado en una conversación, después de la visita a la señora Noelia, con un grupo de mujeres de distintas partes de la región, conversando todas estas temáticas. Sé que las mujeres han estado en la calle, llamando la atención sobre estos temas. Creo que necesitamos que muchos más hombres se sumen a apoyar el que la violencia contra las mujeres tiene que desaparecer de la faz de



nuestra tierra, de Chile y de la región, porque éste no es un tema de las mujeres, éste es un tema de los hombres y las mujeres.

Y bueno, vamos a revisar la ley en lo que corresponda. Hay una serie de elementos ahí en la ley que hacen, muchas veces, difícil el que una denuncia se concrete, luego en una investigación que pueda llevar a un juicio. Tenemos dificultades muchas veces porque las mujeres se desisten, presionadas por la pareja o por la familia, o muchas mujeres se les ofrecen apoyo en las Casas de Acogida o en las Casas de la Mujer y no las aceptan.

Y la verdad es que necesitamos llegar más cerca de todas las mujeres que pueden estar sufriendo violencia: decirles que se atrevan, que denuncien o que busquen alternativas. En Coyhaique, Aysén, tenemos Centros de la Mujer, en Coyhaique tenemos Centros de Acogida para víctimas que puedan tener un riesgo vital.

Y yo quisiera aprovechar esta radio, si ustedes me permiten esta instancia, para decirles a esas mujeres que busquen apoyo, que busquen apoyo, que lo van a encontrar, porque no queremos que nadie más vuelva a pasar por una situación así.

**Pregunta:** Gracias, Presidenta. Sí, tenemos una última pregunta: hoy día, los empleados fiscales de la Región de Aysén están en una nueva movilización, se han tomado ciertos servicios públicos, esperando una respuesta por esta demanda de la nivelación de zona.

¿Ustedes han visto, han evaluado como Gobierno la posibilidad de cumplir con lo solicitado?

**Presidenta Bachelet:** Mire, yo creo que lo primero que hay que hacer es, efectivamente, porque yo entiendo que se hizo un estudio que no dejó satisfecho a nadie aquí en esta región, porque aparecía Aysén como poco menos barata. Yo, claro, cuando lo vi, dije "qué curioso debe ser que lo que midieron en la canasta no es lo que efectivamente se está gastando."



Entonces, yo de verdad creo que hay que hacer un nuevo estudio. En un mecanismo intermedio, se entregó un bono de 120 mil pesos a las personas que ganaban menos 700 mil pesos. Pero, efectivamente, yo creo que hay hacer una nueva revisión para mirar cómo es efectivamente el costo de vida aquí; y yo lo creo plenamente, porque aquí un kilo de tomates vale 2 mil pesos, si valen lo que valen las distintas cosas, si la parafina vale lo que vale, en fin, obviamente que ésta no es una región barata, yo soy una convencida de eso.

Y, por lo tanto, yo creo que hay que hacer un estudio como corresponde, para mirar el costo de la vida y poder asumir esto. No podemos hacerlo con los ojos cerrados, sin saber y decir "a ver, me parece que es un no sé cuánto por ciento más" porque eso también estaría mal hecho.

**Pregunta:** Claro, hay que ver.

**Presidenta Bachelet:** Pero ha habido la voluntad, se ha estado en las mesas de trabajo y yo creo que hay que seguir trabajando.

**Pregunta:** Muchas gracias, Presidenta. Agradecemos también a Hugo la presencia en esta entrevista para Santa María Radio y Televisión. Agradecemos su presencia, el tiempo que se dio, Presidenta, para hablar con nosotros y con la Región de Aysén.

**Presidenta Bachelet:** No, muchas gracias. Yo, a veces, no logro por un problema de tiempo, que ando corriendo, pero cuando recibimos la carta de ustedes, que nos invitaban a venir acá, a una radio local, digamos, regional, a hablar de los temas regionales, dijimos "allá estamos".

**Pregunta:** Perfecto.

Presidenta Bachelet: Así que, hasta una próxima oportunidad.



**Pregunta:** Muchas gracias. La Presidenta va a la tarde a Puerto Cisnes, donde nos están escuchando atentamente, así que ahí la van a tener a eso de las tres, tres y media de la tarde.

Presidenta Bachelet: Muchas gracias a ustedes.

\*\*\*\*

Coyhaique, 27 de mayo de 2016 LFS